

A.C.N. DE P.

BOLETIN DE LA ASOCIACION CATOLICA NACIONAL DE PROPAGANDISTAS

AÑO XVI

Pamplona, 1 de Noviembre de 1940.

NUM. 256

LOS EJERCICIOS ESPIRITUALES Y LA XXVII ASAMBLEA NACIONAL DE LA ASOCIACION SE HAN CELEBRADO EN LOYOLA DEL 28 DE AGOSTO AL 4 DE SEPTIEMBRE

ENRIQUE CALABIA Y ANTONIO LLOMBART, NUEVOS CONSEJEROS

Informes sobre Acción Católica y sus obras. "Yo hablé por primera vez en estas Asambleas como estudiante católico; luego vine como joven católico; ahora hablo en nombre de los hombres católicos." (Alfredo López)

OCHOCIENTOS OBREROS HACEN EJERCICIOS ESPIRITUALES EN RETIRO. INFORME DE RODRIGUEZ DEL BUSTO

EL PRESIDENTE PRONUNCIO "EL DISCURSO DE LAS TRES PREOCUPACIONES."

"En el orden espiritual, cumplir los Centros y los propagandistas el Reglamento, que se aplicará estrictamente. Foméntese la sección de San Pablo."

"En el orden cultural, preocupación por la enseñanza oficial: Que los propagandistas opositen a cátedras o ayuden a quienes opositan." "Los Centros deben convertir sus Círculos de Estudios en focos de cultura que irradian al exterior en cursos y conferencias."

"BUSCAD LOS JOVENES MAS SELECTOS, QUE PERSEVEREN EN LA ASOCIACION, TRANSMITIENDOSE ASI SU ESPIRITU DE UNAS A OTRAS GENERACIONES."

La imposición de insignias en el Centro de Madrid, para la fiesta de la Inmaculada

Con una solemnidad extraordinaria, y bajo la dirección del padre Isacio Morán, se han celebrado los Ejercicios anuales reglamentarios en Loyola. Asistieron ochenta y cinco ejercitantes de toda España, algunos llegados de los puntos más lejanos, incluso de Melilla, con dificultades excepcionales.

Antes de su comienzo se reunió el Consejo de la Asociación. A su terminación, y siguiendo una norma ya tradicionalmente establecida, se celebraron la Asamblea de secretarios y la Asamblea general.

Asistieron a la primera, el presidente Fernando Martín-Sánchez; el consiliario de la Asociación, don Máximo Yurramendi; el vicepresidente, José Ignacio Isusi; el secretario general, José María Sagüés; los secretarios de los Centros de San Sebastián, Barcelona, Oviedo, Salamanca, Alcoy, León y numerosos propagandistas, en representación de los demás Centros.

La Asamblea general de la A. C. N.

de P. se reunió a las once y media, en la Biblioteca, una vez terminada la de secretarios. Ocupaban la presidencia, junto al señor Martín-Sánchez, los señores Isusi, Sagüés, López, Martín Artajo (Alberto), Alvarez Gendín y el consiliario general de la Asociación, don Máximo Yurramendi.

Después de las oraciones, el secretario general lee el orden del día y las adhesiones recibidas.

ELEVACION DE CUOTAS

El señor Isusi expuso seguidamente la situación financiera de la Asociación. A pesar de las 9.000 pesetas que se han recaudado en la suscripción para remediar los daños sufridos bajo el dominio rojo, la Asociación tiene un déficit todavía, que será enjugado en varios ejercicios. La causa de este déficit ha sido la disminución de su fondo editorial, a cau-

sa de la pérdida del almacén de libros de Madrid, quemado por los rojos, y de la escasez de papel que se sufre y de la inferior publicidad de que ahora se dispone. Es necesario compensar el menor rendimiento de las publicaciones mediante un aumento de las cuotas de los Centros. Ahora abona cada Centro 30 pesetas anuales por propagandista (lo mismo que hace seis años); pero hay que elevar esta cuota a 45 pesetas. Con este aumento y con los donativos voluntarios, que nunca han faltado, se podrá llegar rápidamente a la nivelación. El presupuesto general arroja una partida de gastos que asciende a 38.800 pesetas. Los ingresos se cifran en la misma cantidad.

El número 255, anterior al presente, lleva fecha de 15 de agosto de 1940.

LA ORDENACION DE NUESTRO ANTERIOR PRESIDENTE

El presidente, señor **Martín-Sánchez**, da cuenta a la Asamblea de la ordenación sacerdotal, en Friburgo, del ex presidente don Angel Herrera. La Asociación le regaló con este motivo un cáliz, que no es de oro, dada la dificultad que existe ahora para encontrar el precioso metal. Se ha hecho de plata sobredorada y el modelo ha sido elegido por el marqués de Lozoya en los Talleres de Arte de Granda, de Madrid. El cáliz lleva en caracteres imitando letras griegas el lema de nuestra asociación "Omnia possum in Eo qui me confortat", y en la copa, incrustada, hecha con oro y rubíes, la insignia de la Asociación. Para costearlo se han reunido donativos de los propagandistas que han querido contribuir, pero bien entendido que no se ha abierto suscripción ni se publicarán listas de los donantes.

Martín Artajo: Como sabéis, nuestro antiguo presidente ha pasado cuatro años en Friburgo completando sus estudios de Teología en aquella Universidad. Ahora, al llegar el momento de la ordenación, la A. C. N. de P. quiso estar presente, para lo que hubo que vencer, dadas las circunstancias internacionales, no pocas dificultades.

Se celebró la ordenación en el seminario de San Carlos y la primera misa en el convento dominicano. Días después, en la festividad de San Ignacio de Loyola, estrenó el cáliz regalo de la Asociación, celebrando la misa por ésta ante el sepulcro de San Pedro Canisio, apóstol de Friburgo.

A la ordenación asistieron el ministro y el canciller de la Legación española en Berna y el padre Ramírez, dominico, profesor de Teología de la Universidad de Friburgo.

Herrera me insistió mucho en la necesidad absoluta de atender especialmente al perfeccionamiento de la vida espiritual. Recordó la conveniencia de fomentar las Secciones de San Pablo. La Asociación Católica Nacional de Propagandistas ha de ser una selección moral de los mejores y ha de aspirar siempre a lo más perfecto.

En sus primeras misas tuvo presente de modo especialísimo a la Asociación, y no la olvida nunca. De muchos de los propagandistas, los que conoce y trabajaron con él, se acuerda "nominantim" en el memento.

Por ahora los planes de Herrera son continuar en Friburgo un año más.

LOS PADRES DE FAMILIA

Seguidamente comienzan los informes sobre las diversas ramas de Acción Católica. No habiendo ningún representante especial de la Juventud, el señor **Carreño** habla en nombre de los Padres de Familia.

La Confederación está en marcha, aunque puede decirse que está también en trance de reorganización con el nombramiento de Pascual Dodero para la presidencia. Ahora va a celebrarse la VIII asamblea en Pamplona del día 13 al día 15 de septiembre. El programa es interesante con tres temas de deliberación sobre los que serán ponentes el padre Errandonea acerca del apoyo que la confederación debe prestar a la Ley de Segunda enseñanza, el director

CATEDRAS

En las recientes oposiciones a cátedras de Institutos Nacionales de Enseñanza Media han triunfado brillantemente los siguientes propagandistas: con el número 1 de las de Lengua y Literatura españolas, Ramón Luelmo, del Centro de Madrid; con el número 2 de las mismas cátedras, Francisco Sánchez Castañer, del Centro de Sevilla; con el número 5, Rafael de Balbin, del Centro de Madrid.

En las cátedras de Filosofía, con el número 2, José Solás, del Centro de Zaragoza.

En las cátedras de Geografía e Historia, con el número 3, Carlos Comenge Navas, también del Centro de Zaragoza.

En las cátedras de Ciencias Naturales, con el número 5, Ramón Vigas, del Centro de Barcelona.

* * *

En las oposiciones a cátedras de Universidad, que se están verificando actualmente, ya han triunfado Isidoro Martín Martínez, secretario del Centro de Madrid, que ha logrado una cátedra de Derecho Romano, y Juan Manzano, profesor del Centro de Estudios Universitarios, que ha conseguido una cátedra de Derecho Canónico.

general de Trabajo, don Mariano Pérez de Ayala, sobre la política de protección a la familia en el nuevo Estado, y don Santos Beguiristáin, doctoral de Pamplona y consiliario de la Junta Diocesana de Acción Católica acerca de "La Santísima Virgen en el Hogar Español."

Se han recibido bastantes adhesiones y asistirán representantes incluso de provincias tan lejanas de Pamplona como Mallorca y Canarias, Granada y Badajoz. Puede decirse que se han superado las dificultades que allí como en todas las obras ocasionó la guerra, y la confederación se va fortaleciendo. El nuevo presidente ha empezado a recorrer las provincias, y no es aventurado decir que va a renovar la entidad.

LOS HOMBRES DE ACCION CATOLICA

En representación de los hombres de Acción Católica habla seguidamente **Alfredo López**. La rama de hombres de Acción Católica es el benjamín de la institución. Acaba de constituirse bajo la presidencia de don Cirilo Tornos y hay en su dirección bastantes propagandistas. El vicepresidente es Mariano Puigdóllers, el secretario Enrique Friend y en otros puestos están el mismo Alfredo López, Peñaranda, Carreño, Rodríguez Soler, Cantos, Dodero y algunos otros. Recién constituida esta Rama, se ha hecho un Reglamento de régimen interno y se han constituido Secciones de Piedad, Formación, Familia y Educación, Social, etc., dirigidas cada una por un vocal del Consejo. Se han encontrado al principio dificultades económicas que se van resolviendo por la generosidad del pre-

sidente y otras personas. Si hubiera podido acudir Friend a esta Asamblea hubiese dicho más cosas tal vez.

ESTUDIANTE CATOLICO, JOVEN CATOLICO, HOMBRE CATOLICO

Alfredo López manifiesta su emoción personal porque, en esta Asamblea de la A. C. N. de P., a lo largo de varios años, le ha correspondido llevar la voz de los estudiantes católicos, de los jóvenes de Acción Católica y ahora de los hombres católicos. Ya no es un joven, pero siempre ha trabajado en Acción Católica. Es necesario que se ayude mucho a esta rama de los hombres, recién creada, y la Asociación puede hacerlo con los hombres formados por ella.

EN EL C. E. U.

Para hacer unas observaciones acerca del C. E. U. habla **Valcárcel**: Todos sabemos — dice — que el C. E. U. nació frente a la Universidad oficial en los momentos en que estaba dominada por la Institución Libre de Enseñanza para educar un vivero de católicos que fuesen patriotas y católicos. Pero hoy la Universidad es fundamentalmente católica, es decir, que la finalidad de vigilar las enseñanzas universitarias ha dejado de ser un motivo de existencia del C. E. U. Sin embargo, el C. E. U. tenía y tiene otra finalidad, quizá más importante y difícil que la anterior, y que para conseguir la aspiración de llegar a ser un Colegio Mayor Universitario es fundamental: la residencia de estudiantes, ofrecer a los padres de los escolares un hogar plenamente católico, con profesores católicos.

De esto no hay nada en la Universidad. Es, de cierto, una tarea difícil, porque se pierde dinero en ello y porque los hombres que la dirijan necesitan verdadero espíritu. Pero yo creo que vale la pena el intentarlo.

La presidencia hace notar que el C. E. U. pertenece jurídicamente a la Asociación y que es una idea la de la residencia de estudiantes que ya se ha estudiado, pero que todavía no se ha decidido llevar a la práctica. Sobre la situación y las perspectivas del C. E. U. da todos los detalles la Memoria publicada en el Boletín. Está en progreso, y ya veremos lo que puede realizar el curso que viene.

LA JUNTA TECNICA DE ACCION CATOLICA

Alberto Martín Artajo, director se- gular de Acción Católica, habla sobre la marcha de este organismo, constituido recientemente a las órdenes de la Dirección Central de los Prelados. El "Boletín" de la Asociación ya ha dado cuenta de la nueva arquitectura de la Acción Católica española. En virtud de ella se está procediendo a un reajuste de todos los Reglamentos. El pleno de la Junta técnica ha designado una mesa compuesta de siete personas, que se reúnen una vez a la semana. Entre otros actos, la Junta técnica ha organizado un funeral por los mártires de la Acción Católica, que ha resultado solemnisimo. Su preocupación ahora es rehacer la Casa del Consiliario, hogar necesario para la preparación especializada de los sacerdotes. A fin de

mes va a celebrarse una Semana del Consiliario en Chamartín de la Rosa. Su principal tarea va a ser estudiar las nuevas bases de la Acción Católica, que no suponen grandes innovaciones, y seguramente se decidirá consolidar la Casa del Consiliario, iniciativa española que ha gustado mucho en Roma. La Junta técnica tiene otros proyectos, que se darán a conocer a su hora.

OCHOCIENTOS OBREROS ASTURIANOS, EN EJERCICIOS ESPIRITUALES

Rodríguez del Busto, del Centro de Gijón, habla para exponer los resultados conseguidos en la obra emprendida en Asturias de dar ejercicios espirituales a los obreros. La descristianización de la masa asturiana ha sido siempre motivo de preocupación, que se manifestó de un modo patente en unos ejercicios celebrados en Valdedios y de los que salió la "Liga de la Perseverancia". Sometidas las bases de la asociación al señor Obispo de la diócesis, éste alentó fervientemente a los fundadores a realizar la idea. Este apoyo y la misma solicitud ha mostrado el nuevo prelado de la diócesis. Para ello se hizo venir a la diócesis al P. Feliz, que está especialmente dotado para esos fines y que comprende a maravilla el espíritu y los fines de la obra.

Esta ha tenido un éxito sencillamente inesperado, en el que se ve la mano de Dios. Los primeros ejercicios reunieron a 86 obreros. Después, con la ayuda de los elementos directores necesarios para encontrar facilidades y dinero, la obra marcha adelante. En realidad, los fundadores y directores tienen poco que hacer; son los obreros mismos quienes hacen la propaganda en las fábricas y quienes reclutan a los nuevos ejercitantes. Hay dedicados a esta labor 56 delegados de propaganda, que no reciben de los directores más que las fechas en que se pueden dar las tandas y las instrucciones necesarias para el buen orden de las mismas.

Las tandas se dan en un hotel de Las Caldas, balneario cercano a la capital. Duran tres días. Por ahora son quincenales; pero no sería extraño que se llegase pronto a la tanda permanente. Por ahora no se dan más que para obreros, pero ya se piensa en llevar a los ejercicios a la gente del campo y a otras profesiones. Hasta ahora han hecho ejercicios 860 obreros.

Ya se entiende que no todos van con el propósito de hacer ejercicios pero ninguno ha provocado el menor incidente y se han obtenido algunas conversiones extraordinarias.

El presidente: La acogida que ha encontrado Rodríguez del Busto en la Asamblea le indica el interés que ha despertado lo que se hace en Asturias y las probabilidades de que encuentre colaboradores e imitadores en otras provincias.

LA A. C. N. DE P. Y LA VIDA ESPIRITUAL

El consiliario general de la Asociación, don Máximo Yurramendi, habla sobre nuestra vida espiritual. La Asociación da un hermoso ejemplo con estos concurridos ejercicios espirituales de Loyola a los que asisten muchos propagandistas con verdadero sacrificio. El reglamento de la Asoc-

ciación prescribe los ejercicios anualmente, y es necesario dar facilidades a todos para que los puedan realizar. De aquí la conveniencia de organizar tandas de ejercicios regionales y locales. Cada día aumenta el número de casas destinadas a ejercicios en toda España. Las religiosas de la Milicia de Jesús van extendiéndose por las regiones, y además de los Padres Jesuitas hay y otros religiosos que atienden a los ejercicios. Los secretarios de Centros de la A. C. N. de P. deben organizar tandas locales y anunciarlas con la suficiente antelación para que los propagandistas puedan combinar sus asuntos y acudir a ellas. El Centro de Madrid organiza unos ejercicios en Chamartín, con ocasión de la imposición de insignias.

Nuestro consiliario estimula a todos los propagandistas a pertenecer a la Sección de San Pablo, para estar realmente incorporados al alma de la Asociación. Los medios especiales de esta Sección son la comunión quincenal y la media hora cotidiana de meditación. Todos los propagandistas que puedan hacerlo deben decidirse a aumentar su fervor apostólico en este sentido. En Madrid se ha restaurado la Sección a fines del curso pasado, y en el primer cambio de impresiones se ha decidido que el mismo día de la misa colectiva se tenga la meditación en común, precisamente sobre un tema de ascética paulina, y que cada propagandista envíe mensualmente al Centro una hoja en que indique el cumplimiento o la omisión de los deberes de la Sección.

DOS NUEVOS CONSEJEROS

Martín-Sánchez explica que se va a proceder a la renovación de consejeros de la Asociación. De acuerdo con el reglamento, de los ocho consejeros hay cuatro elegidos por la Asamblea y otros cuatro nombrados por el presidente. Su mandato dura cuatro años, de modo que cada dos años se procede a su elección o nombramiento, por mitades. Aunque este año no correspondía la renovación, porque ya la hubo el año pasado, existe la vacante de Ricardo Fernández Cuevas, que se ha reintegrado a activo en artillería y desea ser relevado. El presidente ha decidido nombrar consejeros este año a Antonio Llombart, secretario del Centro de San Sebastián, y a Enrique Calabria, un propagandista de Madrid lleno de méritos, que ocupará la vacante dejada intencionadamente sin cubrir el año pasado por si Sagiés no podía acudir a Madrid a la secretaría general. Los dos nuevos consejeros prometerán su cargo al final de la Asamblea.

Recuerda a continuación que en la Asamblea del año pasado se decidió celebrar imposición de insignias en Zaragoza, Valencia y Madrid. En esta capital no fué posible; se hará este año en la Inmaculada. En la reunión del Consejo han sido aprobados los nombres de los nuevos numerarios, y aunque no es costumbre dar cuenta de ellos hasta la celebración de la ceremonia, se hace por esta vez, ya que seguramente les servirá de satisfacción.

LOS PROXIMOS PROPAGANDISTAS NUMERARIOS

El secretario lee la lista de los que

NOTICIAS

José Ibáñez Martín, del Centro de Madrid, ha visto alegrado su hogar con el nacimiento de un niño, sexto de sus hijos.

—El marqués de Lozoya, también del Centro de Madrid, ha tenido a su hija primogénita.

—Nuestro querido compañero José María Haro, del Centro de Valencia, pasa por el gran dolor de haber visto morir a su padre, si bien le consuela el cristiano tránsito que tuvo el difunto. Rogamos a nuestros compañeros le encomienden en sus oraciones.

El mismo José María Haro ha recibido el consuelo del nacimiento de su primer hijo varón, cuarto de los suyos.

—Nuestro compañero del Centro de Valencia, Ramón Sanfelipe, ha sido nombrado delegado provincial sindical.

—Ha sido destinado al Instituto de Calatayud el nuevo catedrático de Historia y propagandista de Zaragoza, don Carlos Comenge.

—Ricardo Garrido ha contraído matrimonio en el pasado agosto con la señorita Rosa Cruañes Bertoméu.

—Ha fallecido en Zaragoza don Miguel Basco, hermano de nuestro compañero de aquel Centro, don Luis, a quien acompañamos en su pena.

—Don Antonio Lázaro, del Centro de Valencia, ha visto bendecido su hogar con el nacimiento de su primera hija. Tiene, además, un hijo primogénito.

—Andrés Díaz de Rabago, del Centro de Santiago, ha ingresado en el Noviciado que la Compañía de Jesús tiene en Salamanca, en el último mes de septiembre.

—Antonio Clavero, del Centro de Valencia, ha sufrido muy grave enfermedad, de la que se halla ya en franca mejoría.

—El consiliario del Centro de Santiago, monseñor Andrés Lago Cizur, ha sido nombrado por el Vaticano canónigo magistral de la catedral de Santiago.

—En el primer cursillo de verano organizado por el S. E. M. de Valencia pronunciaron varias conferencias nuestros compañeros Corts Grau, García Llacer (delegado provincial del S. E. M.), Haro Salvador, Duato Chapa y Marco Merenciano.

—Ha visto alegrado su hogar con el nacimiento de una niña llamada

han de recibir la insignia del Centro de Madrid. Son los siguientes:

Aspirantes: Herráiz Llorrens Antonio), Marín Lázaro Andrés (Rafael), Miranda (Juan), Puigdollers Oliver (José) y Soler y Díaz Guijarro (José María).

Inscriptos: Amorós (Manuel), Balbín Lucas (Rafael), Calabria López (Enrique), Cortejarena (José María), Domínguez Díaz (Urbano), García de la Rasilla (Luis), García Valcárcel (Jesús), Granda Granda (César), Hueso Ballester (José María), Ipiña (Francisco), Luemo (Ramón), Melchor de las Heras (Antonio), Mora (Carlos de la), Pascual Dodero (Julian), Ruiz Jiménez (Joaquín), Suárez y González Fierro (Enrique), Urquijo Landecho (José María) y Ussia (Antero de).

DISCURSO DEL PRESIDENTE

Seguidamente, el presidente pronuncia su discurso de clausura de la asamblea:

Ante todo, vamos a volver un poco la vista a lo sucedido en estos ejercicios, que podemos llamar los Ejercicios de la Paz. Los del año pasado fueron los de la Victoria. Los Ejercicios de la Paz ya habéis visto lo brillantes que han resultado, por su

JOSE MARIA SAGÜES EN MADRID

Nuestro secretario general, José María Sagüés, cuyos méritos conocen todos los propagandistas, ha trasladado su residencia a Madrid por haber recibido el nombramiento de subdirector de la Caja de Ahorros del Monte de Piedad. Nuestro elogio podría parecer interesado y por eso nos limitamos a copiar y hacer nuestro lo que de él dice el "Diario de Navarra" al darle la despedida de Pamplona:

"Felicitamos cordialmente al señor Sagüés por esta designación que le honra y porque él sabrá también honrar el cargo, ya que le sobran competencia, talento y laboriosidad. Ello, sin embargo, le separa de nosotros, que es lo que vivamente sentimos, pues aunque su modestia ha impedido exteriorizar su actuación en nuestra vida social, no por callada ha dejado de ser eficaz su laboriosidad en instituciones tan nuestras como en la Delegación del Instituto Nacional de Previsión, en la Acción Católica, las Colonias Escolares y en el Homenaje a la Vejez, como fueron callados, pero activísimos, sus servicios al Movimiento. Y no porque lo consideremos como de casa, hemos de silenciar ahora sus relevantes dotes de organizador y sus cualidades de amigo dispuesto siempre a toda ayuda. Quedan en esta casa muy gratos recuerdos de su actuación, como quedan también en nuestra ciudad.

Le despedimos, pues, con sincero sentimiento al dejarnos para el desempeño de cargo tan importante en la capital de España.

Que le acompañe el éxito, de lo que no dudamos, como tampoco de que él no se olvidará de su tierra".

María, Rosario, Julia (número 11 de sus vástagos), nuestro compañero del Centro de Valladolid, Félix Pérez de Pedro. Dijérase que es una compensación de la Providencia, porque días antes había fallecido otra hija de este querido compañero, de catorce meses de edad.

—Ha contraído matrimonio nuestro compañero Francisco Vinader, correspondiente en Yecla y director del Banco Internacional de Industria y Comercio en aquella localidad.

—El consejero de la Asociación José María de Peñaranda, comandante de Estado Mayor en el Alto Estado Mayor, ha sido nombrado secretario de la Comisión encargada de atender a la construcción de gasógenos para vehículos-automóviles.

número. Como que precisamente por eso mismo ha habido algunos sacrificados y aun mártires de esa abundancia de ejercitantes. Sagüés, quizá ha sido el primero de los héroes porque realmente merece la "laureada de la hospitalidad" todo lo que ha trabajado y cuanto se ha desvivido por atender a los que llegaron en último lugar y se vieron sin habitaciones disponibles.

Conviene recordar, desde luego, algunas de las cosas principales ocurridas en este curso, aunque no es acostumbrado que nosotros, que miramos hacia adelante, volvamos la vista a hechos pasados.

En primer lugar, ya habéis oído a Martín Artajo cuanto ha expuesto de la organización oficial de la Acción Católica española y de la colaboración de propagandistas en la misma. Por tanto, la Asociación puede congratularse de esto, así como de que se haya llegado a una organización nueva de la Acción Católica.

NUEVO CONSILIARIO

La Asociación tiene que recoger como la novedad más importante el nombramiento de consiliario oficial. Realmente, la Asociación tenía desde hacía muchos años un consiliario, que por sus muchas ocupaciones no podía prestar a la Asociación toda la atención debida. El lo sabía y lo había dicho al ser nombrado, y reiteradamente había expuesto el deseo de ser relevado de dicha función. De manera que no ha sido necesaria otra cosa sino acceder a su petición. El gran Cardenal Gomá nombró nuevo consiliario. Es don Máximo Yurramendi. Ya sabéis cuánto es y vale don Máximo, del que el "Boletín" ya ha hablado. Por eso no hago ahora más que felicitarlos y felicitarle a él porque viene a compartir nuestras tareas. Y así nuestra Obra dispone de consiliario nombrado por el jefe supremo, que es el Cardenal Primado de Toledo, y tiene ya una garantía espiritual y oficial de adhesión a la Iglesia y a la Jerarquía.

EL DISCURSO DE LAS TRES PREOCUPACIONES

Y ahora, unas cuantas consideraciones sobre la vida de la Asociación. Si a estas palabras las queréis llamar discurso y poner un nombre, podéis llamarlas el discurso de las tres preocupaciones.

Las tres preocupaciones mías respecto a la Asociación de Propagandistas, son: la preocupación espiritual, la preocupación cultural y la preocupación juvenil.

PREOCUPACION ESPIRITUAL

La preocupación espiritual se refiere a los Centros, corporativamente, y a los propagandistas, individualmente.

Yo no tengo una noción circense de lo que es la presidencia de la Asociación y su gobierno. Entiendo que mi deber como presidente, asistido por el Consejo, es procurar el mayor

EL CARDENAL GOMA

Un recuerdo especialísimo—y éste triste—para el Cardenal Gomá. La Asociación debe mucho al Cardenal. Uno de sus últimos actos de generosidad para con la Asociación ha sido dotar unas cátedras del C. E. U. sobre materias de Filosofía, de Historia de la Iglesia, de Teología, etc., que empezarán a funcionar en el próximo curso.

Objetivamente, ya han dicho los periódicos algo de lo que el Cardenal ha servido a España en la Iglesia y a la Iglesia en España y de toda la inmensa labor, verdaderamente titánica, de estos trágicos años de guerra, en que tantos y tantos vaivenes ha tenido que afrontar. A mí no me toca ahora en esta evocación conmovedora, sinceramente dolorida, que hago de él, más que hablar de forma subjetiva. Realmente, yo he recibido del Cardenal Gomá—soy testigo de mayor excepción—atenciones que podrían calificarse de inauditas, y que parecería vanidad que expusiera con detalle. Quede aquí patentizada la admiración de mi alma dolorida hacia esa figura ingente—hasta corporalmente lo era—, que ha dado ese magnífico ejemplo de hacerse llevar muerto en potencia hasta Toledo, para morir en su sede.

Quede también consignado que estas atenciones del Cardenal Gomá para con los propagandistas se desparrramaron sobre algunos otros, y en especial sobre nuestro secretario general, que es el testigo del testamento del Cardenal Gomá. El fué llamado para ser testigo y para buscar otro testigo. He aquí dos rasgos íntimos de la vida del Cardenal Gomá para con la Asociación. Y siendo lógica ley de vida, a Cardenal muerto, Cardenal puesto, pedimos a Dios—como seguramente será así—que ilumine a cuantos han de intervenir en la designación de un nuevo Primado de España, para que sea el que más convenga a la Iglesia y a la Patria.

bien posible espiritual y temporal del mayor número posible de propagandistas. No pretendo añadir a una obligación otra nueva. Y sobre esas, otras dos. Ese es el concepto circense. Habréis tenido ocasión de ver cualquiera de esas innumerables funciones de circo, en que sale el forzado a la pista o sube al tablado. Y el "manager" o presentador, dice: "Aquí os presento este hombre, que va a levantar cien kilos con la mano derecha." Y el hombre los levanta. Y añade: "Ahora, cien kilos con la izquierda." Y los levanta. Y luego cien kilos con los dientes. Y sobre la cabeza. Y cuando aquel hombre está ya abrumado por el peso de tanto kilo levantado, estalla la ovación del público. Sobre una cosa nueva, otra nueva y otra. ¡En eso está el éxito!

Los propagandistas no debemos tener concepto circense de nuestras actividades. Por tanto, cuando algún religioso, sacerdote o seglar, con ol-

vido quizá del refrán que dice que las comparaciones son odiosas, se ha acercado a mí y me ha dicho: "¿Pero los propagandistas no tienen más que un acto religioso colectivo al mes, en los primeros viernes?", le he contestado pacíficamente: "No, señor. No tenemos más que uno." Y le he indicado: "Mir: repase usted la lista de propagandistas, vea dónde están encuadrados, examine sus vidas, vea su espíritu, y es bastante. Reglamentariamente no están obligados más que a esto: comunión los primeros viernes de mes, retiro trimestral, Ejercicios anuales. Pero, repase, como digo, su vida. ¿Que hay otros que tienen más? ¿Que hay otros que tienen menos? A nosotros no nos debe preocupar." Insisto en que las comparaciones son odiosas y en lo equivocado que, a mi juicio, sería el concepto circense en los propagandistas.

HAY QUE CUMPLIR EL REGLAMENTO

Por tanto, mi preocupación espiritual actual es otra. Me gusta pisar sobre terreno firme, con fijación de meta próxima. Mi preocupación espiritual de hoy se reduce al reglamento. Que los propagandistas y Centros cumplan el reglamento, que es de todos y para todos, y ya sabéis las obligaciones que el reglamento impone.

Si habéis leído lo que se publica en la Memoria, habréis visto que de unos treinta Centros, aproximadamente, dieciocho han cumplido a la perfección las comuniones, fueron menos los retiros, y mucho más abandonados estuvieron los ejercicios espirituales, de lo cual nos acaba de hablar don Máximo, nuestro consiliario. Por tanto, mi preocupación en este punto será que atendamos a lo que el consiliario nos ha dicho. Pensad que esta misma asistencia magnífica de ejercitantes en Loyola es una prueba de que se estaba deseando hacer ejercicios. Si hubiera tandas locales y regionales, el espíritu se acrecentaría. Y, en cierto modo, estos ejercicios podrían denominarse superiores dentro de la Asociación, siempre, como digo, que abundaran los ejercicios locales y regionales.

Respecto a los socios, individualmente, unas palabras también. Desde luego, se ha acordado que se cumpla el reglamento a rajatabla. Se va a exigir que los Centros cumplan estrictamente el reglamento. Y

se va a dar de baja a quien no lo cumpla. Ya ven los propagandistas que tienen muchas ventajas en el orden espiritual, y que las perderían. Pues lo que vale, cuesta. Por tanto, es deber de la presidencia hacer que se cumplan las obligaciones correspondientes a esas prerrogativas. No vale que se diga que no se puede ir a la misa de primeros viernes. Eso sucede una vez. Sucede algunas veces. Pero cabe decir a los propagandistas que se excusan siempre lo siguiente: "Usted come todos los días dos veces. Y tiene tiempo. ¿Y no puede disponer de media hora o tres cuartos de hora al mes para ir a la misa de primer viernes?" Los secretarios deben ser exigentes en este punto. Porque no hay razón para que quien pertenece a la Asociación no pueda acudir a la misa de primer viernes de mes y no disponga de un día para retiro trimestral y que consuetudinariamente alegue la coincidencia de fechas. Es muy difícil que coincidan siempre y también siempre se sacrifique el acto de la A. C. N. de P. Los secretarios no pueden aceptar esto como objeción sistemática.

LA SECCION DE SAN PABLO

Otro consejo a todos es el de que pertenezcan a la Sección de San Pablo, coincidiendo en esto con el señor consiliario. Yo quisiera, si fuera posible, que todos los propagandistas pertenecieran a la Sección de San Pablo. Si no pueden ser todos, que pertenecieran casi todos. Si tampoco eso fuera posible, que lo fueran la inmensa mayoría. Y si aun esto no es fácil, siquiera la mayoría. Y si tampoco aquélla, que lo fuera una minoría fuerte. No estaría satisfecho si en la Sección de San Pablo sólo figurase una minoría exigua. Como veis, he ido graduando mis pretensiones y mis líneas de retirada. Si pierdo la batalla de la totalidad, quisiera que pertenecieran casi todos, y si no la inmensa mayoría, y después la mayoría y, en fin, una minoría fuerte, que es la última aspiración. De mi línea "Maginot" no paso al desastre y a la capitulación, sino que me bato palmo a palmo. Insisto en que los propagandistas procuren pertenecer a la Sección de San Pablo. Si no pueden todos, el mayor número posible. Que se comprometan a hacer media hora de oración diaria y a la comunión.

LA PREOCUPACION CULTURAL

Vamos a pasar ahora a la segunda preocupación. La preocupación cultural. Tendría gran importancia que en España, dentro del campo católico, hubiera un grupo de pensadores con unidad de formación y unidad de acción. Con unidad de ideas y unidad de propósitos. ¿Qué es lo que nos toca a nosotros hacer aquí, en la Asociación, sobre esta materia? De ello me voy a ocupar.

El C. E. U. es un brote que espera a nuevas primaveras que le fructifiquen y agranden. Yo creo que llegará a ser un árbol frondoso. Por ahora es un modesto arbolillo, que aspira al crecimiento.

LA UNIVERSIDAD CATOLICA, COSA DE LA IGLESIA

Acaso se os diga: "Bien: la formación de este grupo con unidad de principios y unidad de propósitos es cosa que tendrá su efectividad cuando se cree la Universidad Católica."

Quisiera aclarar algunas dudas que suelen presentarse aún a personas cultas sobre esta materia.

En el terreno de los principios, la fundación de la Universidad Católica es un derecho de la Iglesia. La iglesia tiene el derecho de constituir los centros de cultura que estime per-

tinentes a sus fines. El día que la jerarquía eclesiástica estime conveniente constituir en España una Universidad Católica, la constituirá. Cuando llegue ese día, próximo o remoto, que a nosotros no nos incumbe el fijar ni siquiera investigar, resuelto estará el problema. Esto queda claro en el terreno de los principios.

La Iglesia puede, pues, constituir cuando quiera la Universidad Católica. Y cuando esto ocurra, surgirá un problema importantísimo, pero—fijaos bien—accesorio y de índole práctica, que es el de la validez que los títulos de la Universidad Católica tengan para el Estado. De hecho hay muchos Institutos y Universidades Católicas en otros países cuyos títulos, desgraciadamente, no tienen validez oficial. En otros, en cambio, sí la tienen.

Desde luego, la Universidad oficial en España ya se ha logrado que no enseñe nada contra el dogma, y es muy posible que llegue a enseñar todo de acuerdo con la doctrina católica.

Ahora bien: pensar que una Universidad del Estado, por lo mismo que no pertenece a la Iglesia, pueda ser católica, en el sentido apostólico, es muy problemático. Esto está reservado sólo a la Iglesia.

La formación de católicos con espíritu apostólico es muy difícil de pedirselo a todas las Universidades del Estado.

Se argüirá, racionando sobre esta materia, que la Universidad Católica actúa de ventosa, que absorbe los elementos católicos para concentrarlos en ella. Es verdad. Al principio, una Universidad Católica actúa de ventosa, restando elementos a las actividades oficiales para concentrarlos en su claustro. Y es problema que se ha presentado en otras naciones. Pero al poco tiempo al cabo de pocos años la Universidad Católica es el mayor manantial de catedráticos católicos para los Centros del Estado.

UNA CONSIGNA A LOS PROPAGANDISTAS: OPOSITAR A CATEDRAS

Pero, ¿cuál debe ser la enseñanza que ocupe principalmente nuestra atención de seglares católicos? Sin duda alguna, la enseñanza oficial; y esto por una razón práctica muy sencilla: porque en España la enseñanza privada estará siempre, en su casi totalidad, en manos de las Ordenes religiosas, y, por lo tanto, será siempre católica. Respecto a la enseñanza privada, nosotros no tenemos sino que defenderla y apoyarla en aquello que creamos necesario y cuando se nos solicite para ello.

En cambio, en la enseñanza oficial estará siempre el campo de nuestro apostolado directo. Nosotros somos súbditos del Estado español, y tenemos derecho como tales a opositar cátedras y, si triunfamos en ellas, ocuparnos para mantener nuestros principios católicos en los Centros oficiales.

Por tanto, la consigna debe ser opositar a cátedras, ayudar a los que opositan. Precisamente ahora, en las recientes oposiciones a cátedras de Instituto, han actuado multitud de propagandistas. Aquí tenemos datos que aseveran que han obtenido los números 1, 2 y 5 en las oposiciones

a cátedras de Literatura. Tenemos el número 2 de las oposiciones a cátedras de Filosofía. Y otros primeros números y plazas obtenidos, que no voy a enumerar ahora, porque resultaría sólo un ejercicio de exhibición memorística.

Persisto, pues, en la preocupación por las oposiciones a cátedras. Cuando se fundó la Asociación, uno de los propósitos primigenios fué el de que los propagandistas se dedicaran a opositar a cátedras. Después, andando el tiempo, en los treinta y un años que tenemos ya de vida, los esfuerzos dedicados a este laudable propósito han ido mermando, porque la vida ha obligado a ello. Pero yo quisiera que muchos pensarán en que hoy conviene lograr una cátedra. Y si no la logran por sí mismos, que lo sea por afines.

EN LOS CENTROS, CIRCULOS DE ESTUDIOS Y CONFERENCIAS PUBLICAS

Preocupación cultural en cuanto a los Centros. Yo quisiera que los Círculos de Estudios se llevaran con toda regularidad, bien siguiendo el programa del nuevo curso en el Centro de Madrid, bien desarrollando pro-

gramas de los propuestos en la Asamblea de Pamplona de 1937. Ahora bien: os sugiero una idea, sobre todo aplicable en provincias. ¿No podría hacerse que las ponencias de los Círculos de Estudios, una vez perfeccionadas por la polémica de los compañeros del Centro y la colaboración de todos en común, no podría hacerse, digo, que desembocaran en cursos como los de Oviedo, en conferencias selectas o con publicidad en otros organismos de Acción Católica, e incluso en Centros culturales de la provincia? Por ese camino, no puede negarse que todas las provincias de España se sacudirían del espíritu de los antiguos caciques intelectuales y recibirían una nueva paternidad de pensadores a través de un núcleo de cultura constituido en el Centro de Propagandistas. ¿No sería un estímulo para la asistencia a los Círculos, para los trabajos en la preparación de las ponencias, saber que han de salir, una vez bien pulidas por la cooperación de todos los compañeros, a una conferencia pública?

Yo aquí termino sobre esta materia. En general, los propagandistas, y en especial los secretarios, tienen la palabra. Y estarán en el uso de ella en todo lo que queda de curso.

LA PREOCUPACION JUVENIL

Y voy con la tercera preocupación: la preocupación juvenil. No se concibe un árbol vivo sin brotar en cada primavera. No se concibe un ejército sin levas juveniles. No perduraria una Orden religiosa sin novicios.

El que muchos propagandistas hayan avanzado en los años es una ley implacable de la vida. Pero haré todo lo que pueda por que esta Asociación, que en tiempos fué Asociación de jóvenes propagandistas, no llegue a ser una Asociación de ex jóvenes, nada más.

Hasta ahora, y al decir hasta ahora digo hasta los años 33 ó 34, los estudiantes católicos nos garantizaban unas selectísimas levas de nuevos propagandistas. De hecho, lo mejor de los estudiantes católicos pasaba a los propagandistas. Este manantial se cegó el año 1933. Y ahora se nos ha extinguido esa vía.

Yo quisiera que siguiérais el sabio consejo del Cardenal Gibbons, que recomendaba hasta los cuarenta años tratar con gente de más de cuarenta. Después de los cuarenta, tratar con quien tenga menos de cuarenta. Es decir, hasta cuarenta, buscar el consejo maduro de la prudencia, de la experiencia en quien ya los haya cumplido. Después de los cuarenta, buscar el contacto con la juventud, para ser hombre de su tiempo.

Si este sabio consejo del Cardenal Gibbons se pudiera felizmente realizar dentro de la Asociación; si aquí los propagandistas de menos de cuarenta trataran con los que ya pasaron de aquella edad, y los hombres de más de cuarenta se pusieran en contacto con la juventud dentro de nuestro seno, sería de una ubérrima fecundidad para la Asociación.

Hay alguien que pone la dificultad de la heterogeneidad. Y dice: "Muy difícil es el logro de la unidad en una heterogeneidad de edades, que pasa

de los cuarenta y que va hasta las edades más juveniles. Muy difícil es el logro de esa unidad."

Yo, en formaciones de masas, lo suscribo. En organismos de selección, lo discuto. En posibilidades para realizarla en el seno y con el espíritu de la Asociación, lo niego.

NO MASAS DE JOVENES, SINO JOVENES SELECTOS

Nuestro deber es buscar, no masas entre la juventud, sino jóvenes entre los más selectos, que vengan al seno de la Asociación y que se mantengan en ella, transmitiéndose de unas generaciones a otras nuestro espíritu, o reproduciéndose el caso de Alfredo López, a quien con tan íntima complacencia hemos escuchado. El vino aquí de estudiante católico; luego ha seguido de joven católico, y ahora viene ya de padre de familia y de hombre católico. ¿No creéis que es un caso ejemplar?

Si nosotros lográramos que ese tránsito de una a otra generación se verificara en el seno de los propagandistas, la Asociación tendría garantizada su fecundidad y su perdurabilidad.

Y nada más. Yo quisiera que estas tres preocupaciones que hoy he expuesto—la espiritual, la cultural y la juvenil—fueran todas realidades logradas para el año que viene de modo que pudiéramos recordar que las tres preocupaciones del presidente del año 1940 son el año 1941 tres felices hechos. Porque la vida espiritual de la Asociación se ha ya afirmado de modo notable; porque la progresión nuestra en la participación en la enseñanza y en la formación de núcleos intelectuales sea grande; porque en virtud de levas juveniles nueva savia verdee el árbol de la Asociación, de esta

Asociación, que todos tenemos que procurar que se perfeccione cada día; de esta Asociación, de la que no voy a haceros una definición más, pero sí quiero deciros que no es ni el cerebro de la Acción Católica, ni el corazón ni el sistema nervioso de la Acción Católica, sino sencillamente una obra de perfección, una verdadera Escuela de Estado Mayor de la Acción Católica. (Una cariñosa ovación acogió las últimas palabras del señor Martín-Sánchez.)

Prometen a continuación su cargo de consejeros los señores Lombart, Alfredo López y Martín Artajo. Estos dos últimos no habían podido realizar la promesa desde su nombramiento, el año pasado. Calabia no está presente y prometerá en Madrid en su día.

Y hechas las oraciones, se dió por terminada la Asamblea.

Ejercicios Espirituales

EN MADRID.—Del 30 de octubre, a las siete de la tarde, al 4 de noviembre, por la mañana, se celebrarán Ejercicios Espirituales en retiro en la Casa de Ejercicios de Chamartín de la Rosa, asistiendo a ellos propagandistas del Centro de Madrid y los de los demás Centros que quieran inscribirse.

EN VALENCIA.—Desde el 29 de octubre al 4 de noviembre, en la Casa de Ejercicios de la Purísima de Alacúas, para todos los propagandistas de cualesquiera Centros que se inscriban.

* * *

Para las inscripciones, dirigirse a la secretaria general de la Asociación (Casa de San Pablo, Alfonso XI, 4, 4.º izda. Teléfono 18506).

Para reparar los daños causados a la A. C. N. de P. bajo la dominación roja

	Pesetas
Suma anterior.....	8.474,70
Don Filemón de la Cuesta.....	50,00
Don Enrique Albors.....	100,00
Don Francisco Cantera ...	100,00
Centro de San Sebastián, distribución equitativa entre sus miembros.....	300,00
Total	9.024,70